
 

 

ATA DA 432ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO DE MEDICINA 

 
Ao décimo quinto dia do mês de março de dois mil e vinte três, realizou-se, via Google Meet, em 1 

videoconferência, a 432ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina. 2 

Prof.ª Claudete Aparecida Araújo Cardoso, Coordenadora do Curso de Graduação de 3 

Medicina, abriu os trabalhos às oito horas, estando on-line os seguintes professores e alunos 4 

registrados na medida em que foram comparecendo na “live”: Professores: Alair Augusto Sarmet 5 

Moreira Damas dos Santos, Cristina Asvolinsque Pantaleão Fontes, MRD; Valéria de Queiroz 6 

Pagnin, Cristine Fares, MSM; Raiane Cardoso Chamon, Graça Helena Maia do Canto, MPT; 7 

Carlos Augusto Faria, André Ricardo Araujo da Silva, MMI; Márcia Rodrigues Amorim, GBG; 8 

Sandra Costa Fonseca, MEB; Anna Alice Amorim Mendes, MSS; Sandra Durães, MMC; 9 

Manuelle Maria Marques Matias, Luiz Albérico Araújo Montenegro, Sonia Maria Dantas Berger, 10 

MPS; Adriana Pittella Sudré, MIP; Luciana Souza de Paiva, GIM; Tania Gouvea Thomaz, 11 

MFL; Genilson Ribeiro, MCG. Representando os alunos pelo DABT: Geilson Cunha da Silva, 12 

Breno Gonçalves da Silva, Lais Barquette Bessa, Luiza Bazin de Oliveira, Rachel Barcelos 13 

Gallas, Samuel Stoliar de Vilhena Machado e Vitória Azevedo Costa. Professores convidados: 14 

Luiz Cláudio Santos Diego MCG; Lilian Koifman, MPS.  A presidente da reunião Prof.ª 15 

Claudete solicitou que se procedesse à gravação da reunião para o auxílio na transcrição da 16 

mesma pela secretária. Passado ao primeiro item: Aprovação das Atas da 431ª reunião 17 

ordinária realizada em quatorze de dezembro, e das Atas Extraordinárias: 313ª de quatorze 18 

de dezembro de dois mil e vinte e dois, 314ª de onze de janeiro de dois mil e vinte e três. As 19 

três atas foram aprovadas sem ressalvas, com a observação da correção do nome do discente, 20 

representante do Diretório Acadêmico, Geilson Cunha da Silva. Aprovada por dezoito votos. 21 

Passado ao segundo item da pauta: Deliberação sobre a criação de Disciplina Optativa 22 

Princípios da Telessaúde. O Prof. Luiz Antonio dos Santos Diego fez uma rápida exposição do 23 

propósito da criação da disciplina que trata da Telessaúde em modalidade semipresencial, com 24 

carga horária de doze horas teóricas e três horas práticas, com carga horária total de quinze horas.  25 

O objetivo geral da disciplina é apresentar ao estudante dos cursos de graduação da área de 26 

conhecimento das Ciências da Saúde os princípios regulatórios da prática da Telessaúde 27 

noterritório nacional e do uso das Tecnologias Digitais, de Informação e de Comunicação 28 

(TDICs) para fins de assistência, educação, pesquisa, prevenção de doenças e lesões, gestão e 29 

promoçãode saúde, autonomia do profissional de saúde e consentimento livre e esclarecido do 30 
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paciente. Prof.ª Raiane fez as seguintes sugestões antes da votação: Incluir a Biomedicina e 31 

esclarecer sobre a carga horária total, se a disciplina poderia ser semipresencial. Prof. Alair achou 32 

importante a iniciativa da criação dessa disciplina por ser um assunto atual e fundamental em 33 

oferecer aos alunos e da importância sobre a discussão da Telessaúde. Após a exposição, Prof.ª 34 

Claudete colocou em votação, sendo aprovada por quatorze votos e houve cinco abstenções. 35 

Passado ao item três: Deliberação sobre as data de eventos do Diretório Acadêmico Barros 36 

Terra (DABT) em 2023. O discente Samuel Stoliar de Vilhena Machado, embora não sendo 37 

representante do Colegiado do Curso, solicitou a palavra como representante do Diretório 38 

Acadêmico Barros Terra (DABT) para deliberar sobre eventos que irão acontecer no ano de dois 39 

mil e vinte três. O calendário está sendo organizado para esses eventos e espera-se uma maior 40 

representação estudantil. Por isso, solicita ao Colegiado do Curso o respaldo em algumas 41 

condições. O primeiro evento será a XIII Conferência Curricular que se realizará durante a 42 

semana no período da tarde, entre os dias vinte e oito e dia trinta de junho. É importante fortalecer 43 

a participação dos alunos e professores. Para que isso aconteça, o Diretório solicita a liberação 44 

dos alunos para participar do evento, ou que, pelo menos, as faltas sejam abonadas. O segundo é o 45 

Encontro Científico dos Estudantes de Medicina (ECEM), que irá acontecer esse ano na UERJ na 46 

última semana de julho, de vinte e dois a vinte e nove. Para esse evento o Diretório estará 47 

envolvido com toda a organização. Por isso, sendo um evento externo à faculdade, solicita que 48 

sejam evitadas avaliações durante essa semana. Por último, vai acontecer a terceira edição do 49 

Congresso Acadêmico de Medicina da UFF (CAMUFF) em dois finais de semana, em vinte e 50 

cinco de novembro e dois de dezembro do corrente ano. Como acontece em dois finais de 51 

semana, não será necessário o abono de faltas. Prof.ª Claudete informou que, para os alunos que 52 

estiverem em aula, desde que apresentem um certificado de participação nos eventos, será 53 

considerada como atividade acadêmica. Prof.ª Lilian sugeriu que a Conferência Curricular 54 

encontre espaço para dialogar com as disciplinas e que passe a ser uma atividade estudantil, e isso 55 

poderia fazer a diferença. Colocado em votação, a solicitação foi aprovada por dezoito votos. 56 

Passado ao item quatro: Deliberação sobre o calendário das reuniões ordinárias do 57 

Colegiado de Curso para o ano de dois mil e vinte três: Pelo regimento vigente da 58 

Coordenação de Curso, na primeira reunião do ano deverão ser aprovadas pelos membros do 59 

colegiado as datas das reuniões do Colegiado do Curso. Como houve uma retificação de data de 60 

novembro devido ao cancelamento de um feriado. Foi colocado em votação, sendo as datas 61 

aprovadas com dezenove votos. Passado ao item cinco: Deliberação sobre três projetos de 62 

monitoria MGM (MGMA0001), MGMP0005 e MGMP006. Prof. Carlos informou que são 63 

projetos anuais que são desenvolvidos há alguns anos. Houve a recusa de dois projetos, e como 64 

são anuais foram encaminhados sem as devidas modificações do ensino remoto para presencial. 65 

Prof.ª Christiane Ribeiro recorreu do resultado e está aguardando a resposta. Independente do 66 

resultado, é necessário passar os projetos para aprovação do Colegiado. embora os projetos cinco 67 

e seis estejam ainda em recurso. Foram aprovados com dezessete votos e houve uma abstenção, 68 

Prof.ª Cristina Asvolisque e Prof.ª Sandra sugeriram a criação de uma comissão para se discutir 69 



 

sobre as recusas dos projetos junto à Divisão de Monitoria - DMO, pois estão sendo recusados por 70 

motivos muito irrelevantes. Prof.ª Claudete aprovou a criação dessa comissão para a formalização 71 

da demanda ao DMO. Professoras Cristina Asvolisque, Sandra Fonseca e Sonia Berger se 72 

prontificaram para compor a comissão, e serão convidados ainda dois discentes além da Prof.ª 73 

Ana Brito. A Coordenação do Curso encaminhará ao DABT e-mail do convite formal para a 74 

indicação dos discentes. Passado ao item seis: Deliberação sobre o projeto de Tutoria 2023 75 

intitulado: “Ações integradas para a promoção do acolhimento e do pertencimento do 76 

graduando em Medicina ao curso no cenário pós-pandêmico”. Prof.ª Claudete participou que 77 

esse projeto foi inicialmente elaborado e aprovado no mês de janeiro de dois mil e vinte e dois, 78 

tendo a iniciativa partido da Prof.ª Dr.ªAndréa Regina de Souza Baptista do Instituto Biomédico. 79 

O tutor será aluno de pós-graduação. A proposta original do trabalho é o levantamento de evasão 80 

dos alunos, sendo adequada à demanda de cada curso. Em dois mil e vinte três haverá a 81 

continuação dessa tutoria e para isso, é necessária a aprovação no Colegiado do Curso. Os dados 82 

foram atualizados, sendo inserido o relatório da pós graduanda Karyne Pollo que acompanhou o 83 

trabalho em dois mil e vinte dois. A ideia do tutor é acompanhar as demandas dos alunos no 84 

curso. Em meados de abril serão informadas as vagas oferecidas para essa tutoria aos pós-85 

graduandos. Colocado em votação, foi aprovado com dezoito votos. Passado ao item sete: 86 

Deliberação sobre recursos no SEI (Processos nº 23069.151382/2023-44 e 87 

23069.152069/2023-23). Processo(a): 23069.151382/2023-44. Primeira opção: Deferir o 88 

recurso, isto é, conceder a dispensa de Anatomia III, Morfologia II e Fisiologia VI. Segunda 89 

opção: Indeferir o recurso, isto é, não conceder a disciplina de Anatomia III e Morfologia II, 90 

dispensando apenas Fisiologia VI, já revista e concedida pela Comissão de Equivalência 91 

Curricular. Posto em votação: pedido indeferido por treze votos e duas abstenções. Processo (b): 92 

23069.152069/2023-23: Primeira opção: Deferir o recurso, isto é, conceder a dispensa de MAD 93 

IV e Fisiologia VII. Segunda opção: Indeferir o recurso, isto é, não conceder a dispensa de MAD 94 

IV e Fisiologia VII.  Posto em votação: pedido indeferido por dezenove votos e uma abstenção. 95 

Passado ao item oito: Informe sobre o andamento da Elaboração do Regimento do 96 

Colegiado de Curso e atribuições dos Coordenadores de períodos. A comissão para a 97 

elaboração do Regimento do Colegiado do Curso é formada pelas seguintes professores: 98 

Prof.ªRaiane Cardoso Chamon, presidente da comissão, pela Faculdade de Medicina, Prof.ª 99 

Sandra Costa Fonseca pelo Instituto de Saúde Coletiva, Prof.ª Aline Rabelo pelo Instituto 100 

Biomédico e Prof.ª Ana Joffili Coutinho pelo Instituto de Biologia e  Luiza Magalhães como 101 

representante discente. Prof.ª Raiane fez a atualização do andamento do trabalho: como a 102 

Coordenação do Curso não é uma UORG, não existe a princípio exigência de um regimento. 103 

Porém, a coordenação deseja criar um documento que regulamente os trabalhos da Coordenação 104 

do Curso. A comissão resolveu pela criação de um regimento interno do funcionamento do 105 

Colegiado do Curso e publicar em Boletim de Serviço. Será discutido no Núcleo Docente 106 

Estruturante – NDE. Depois, o regimento deverá ser apresentado para aprovação no Colegiado do 107 

Curso e publicado. A atualização do regimento será baseada na Resolução nº 166/97. A maior 108 



 

dificuldade está em incluir as atribuições dos coordenadores de períodos. No entanto, o nome 109 

coordenador não pode ser utilizado, pois, implica em um cargo comissionado. Para isso, se 110 

resolveu denominar como supervisor pedagógico de período, e seria elencada no rol das 111 

Comissões Especializadas e suas competências do Capítulo VI da resolução supracitada. Passado 112 

ao item nove: Deliberação sobre substituição dos coordenadores do primeiro e segundo 113 

períodos para o semestre 2023.1. Não houve nesta reunião a indicação de nomes para as 114 

coordenações dos primeiro e segundo períodos. Provisoriamente, a Coordenação do Curso ficará 115 

realizando essa função até que sejam escolhidos os professores responsáveis. A Coordenação do 116 

Curso encaminhará um e-mail convite a todos os professores que estão vinculados aos primeiro e 117 

segundo períodos e encontrar professores que possam assumir as funções. Prof.ª Claudete 118 

agradeceu as professoras Moema Guimarães Motta e Luciana Paiva, que exerceram essa função 119 

no último ano de forma brilhante nos primeiro e segundo períodos respectivamente. Passado ao 120 

item dez: Deliberação sobre criação de Comissão para revisão do conteúdo curricular. O 121 

objetivo dessa comissão será analisar as demandas das Conferências Curriculares e realizar um 122 

trabalho mais profundo a fim de organizar essas demandas apontadas do primeiro ao oitavo 123 

períodos, em especial as apontadas na XII Conferência Curricular. Após extenso debate e várias 124 

opiniões, a proposta da formação da comissão foi adiada. O assunto voltará ao NDE para ser 125 

revisto e ficar mais claro o que está sendo proposto para a criação dessa comissão, não havendo 126 

portanto deliberação acerca desse assunto. Passado ao item onze: Apresentação da proposta de 127 

programa de Mentoria para os alunos do 1º ao 12º períodos do curso de graduação em 128 

Medicina da UFF. O Prof. Ronaldo Altemburg Odebrecht Curi apresentou a proposta de 129 

Mentoria Médica como projeto de ensino, cuja ideia central é ajudar os alunos durante o curso de 130 

Medicina. Se o projeto piloto der certo, no futuro a formalidade poderá ser como é o PAPP ou a 131 

Iniciação Científica, devendo o formato ser pensado no futuro. Será uma atividade em que o 132 

professor terá uma carga horária e o aluno também. Proposta da Mentoria: Identificar as 133 

necessidades do aluno tais como escolha da especialidade, orientação, apoio na carreira, decisão 134 

profissional, assim como ouvir e dar o feedback. A proposta é que o aluno escolha o mentor com 135 

que mais se identifica. Seria um acompanhamento do grupo e individual se necessário de acordo 136 

com a demanda, com encontros periódicos. Portanto, a proposta da Mentoria é diferente PAPP, 137 

que é a Tutoria na Formação Médica que realiza o apoio psicopedagógico dos alunos. O objetivo 138 

principal da mentoria é orientar o aluno para formação profissional. Haverá uma consulta aos 139 

professores do curso para saber quem têm interesse e afinidades para realizar Mentoria. Será um 140 

projeto piloto para começar a caminhar junto a partir do primeiro semestre de dois mil e vinte 141 

três. A proposta foi colocada em votação e houve dezessetes votos a favor e duas abstenções. O 142 

Prof. Ronaldo estava aguardando a aprovação da proposta para poder dar andamento ao projeto e 143 

convidar os professores que ministram disciplinas no curso de Medicina. Passado ao item doze: 144 

Informe sobre a versão do PPC a ser publicada em Boletim de Serviço. É preciso publicar em 145 

Boletim de Serviço as ementas que estão oficialmente no site da UFF. A Profª Tania Gouvêa 146 

Thomaz, Ticiane e Renata da Coordenação do Curso fizeram uma adequação das referências 147 



 

bibliográficas e informaram que está tudo certo.  Assim que for realizada a publicação, cada um 148 

dos dezesseis departamentos receberá um comunicado por e-mail da secretaria da Coordenação de 149 

Curso para que no próprio sistema do departamento mantenham atualizadas as referências 150 

bibliográficas. Não se trata de ajuste e nem reforma curricular, apenas uma atualização contínua 151 

das referências bibliográficas.  Passado ao item treze: Informe sobre o andamento do 152 

levantamento do perfil dos egressos da Medicina. A partir de uma demanda do Ministério de 153 

Educação e Cultura (MEC) sobre a questão do perfil do egresso do curso de Medicina, foi 154 

organizado um grupo de professores junto com Pedro Gebran e Ana Souto, representantes 155 

discentes da turma duzentos e dezenove, um questionário com as perguntas sobre o perfil do 156 

egresso do curso de Medicina da UFF. Foi liberado o questionário, e até hoje pela manhã já havia 157 

oitocentos e cinquenta e quatro questionários respondidos pelos nossos formandos desde mil 158 

novecentos e noventa e sete. Temos questionários de professores que aposentaram e formandos 159 

recentes. Prof. Luis Guilhermo Coca Velarde da Estatística irá compilar os dados e realizar a 160 

análise estatística. Em breve serão apresentados os resultados sobre essa consulta. Solicitou aos 161 

presentes a divulgação desse questionário. Passado ao item quatorze: Informe sobre a 162 

recepção dos calouros na Faculdade de Medicina. Será combinado com o Diretório Acadêmico 163 

Barros Terra (DABT), que já realiza a semana de acolhimento com os calouros e seus os 164 

familiares. A Coordenação do Curso realizará a recepção dos mesmos no dia três de abril mas 165 

somente com os ingressantes. Será uma reunião de boas vindas aos noventa alunos do primeiro 166 

período de dois mil e vinte e três, às dezoito horas, na primeira semana do período letivo. Todos 167 

serão convidados para participar dessa recepção. Informes gerais: Prof.ª Claudete agradeceu a 168 

Prof.ª Adriana Pittella pela brilhante oficina sobre os processos de avaliação. Isso é fruto de uma 169 

demanda da Conferência Curricular em que o Prof. Arnaldo Bueno, na presidência da Comissão 170 

de Avaliação Local (CAL) convidou a Prof.ª Adriana Pittella que gentilmente cedeu seu tempo 171 

para dividir o seu conhecimento. E entre dezenove horas e vinte e trinta horas estavam presentes 172 

vinte e cinco professores de períodos, que discutiram sobre a questão de avaliações, atentos às 173 

sugestões da professora. Provavelmente a Prof.ª Adriana será convidada mais vezes pelo Prof. 174 

Arnaldo para contribuir mais com os seus conhecimentos para a melhoria do nosso curso. Nada 175 

mais havendo a tratar, a Presidente encerrou a reunião e mandou que se lavrasse a ata, a qual, 176 

depois de lida e aprovada vai, pela mesma assinada. 177 
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